

DeZIM Workshop Series

Call for Papers für das 5. Vernetzungstreffen der DeZIM-Forschungsgemeinschaft „Migration and Gender“ zum Thema Gender, Migration and the Welfare State

06. und 07. November 2025 am InZentIM an der Universität Duisburg-Essen, Campus Duisburg

Mit Gastvorträgen von Prof. Isabel Shutes (London School of Economics) & Prof. Antje Röder (Uni Marburg)

Einreichungsfrist: 26. Mai 2025

Obwohl Migration global und historisch betrachtet von Beginn an mit Industrialisierung und dem Aufstieg des Sozialstaates verwoben ist, gilt Zuwanderung bis heute als ein von außen an die Sozialstaaten im globalen Norden herangetragen Phänomen, das widersprüchlich konnotiert wird. Während manche Diskurse und Politiken vor dem Hintergrund eines diagnostizierten Fachkräftemangels bestimmte Zuwanderungsformen begrüßen, stilisieren andere Migrationsformen wie Fluchtzuwanderung als soziales Problem. Zugleich adressieren Sozialstaaten zunehmend Zugewanderte explizit, sie definieren rechtliche, aber auch normative Zugehörigkeiten zu Solidargemeinschaften. Kurz um: Sozialstaatlichkeit ist eng mit Migrations- und Integrationsprozessen verwoben.

Gender als soziale Kategorie ist für Sozialstaatlichkeit ebenso wie für Migration (gemeinsam mit weiteren Ungleichheitskategorien) auf unterschiedlichen Ebenen zentral, etwa mit Blick auf die Erbringung von (transnationalen) Sorgearbeit sowie dem Zugang zu Arbeitsmärkten und Sozialleistungen, stereotypisierten Narrativen und symbolischen Repräsentationen ebenso wie für subjektive Praktiken und/oder Identitäten.

Wir laden Forschende ein, Abstracts für Beiträge zum Verhältnis von Gender, Migration und Sozialstaatlichkeit einzureichen. Mögliche Themen umfassen, sind aber nicht beschränkt auf:

- Dem Zusammenspiel von Gender und Migration in Sozialstaaten
- Soziale Ungleichheiten durch Ausdifferenzierungen nach Staatsbürgerschaft und sozialen Rechten
- Sozialstaatliche Ein- und Ausschlüsse von Personen entlang von migrationsbezogenen oder vergeschlechtlichten (sowie weiteren) Kategorisierungsprozessen mit Fokus auf Politiken, Diskursen und/oder behördlichen Praktiken (im Sinne der „street-level bureaucracy“) in einzelnen sozialstaatlichen Feldern (etwa Grundsicherung, Gesundheit, Arbeit, Pflege oder Rente)
- Formen (interner) Migrationskontrolle durch sozialstaatliche Politiken oder Praktiken mit genderspezifischen Auswirkungen
- Analyse von wohlfahrtsstaatlichen Politiken oder Programmen und deren Auswirkungen auf Integrationsverläufe je nach Geschlecht (beispielsweise Jobturbo)
- Praktiken und Perspektiven von Migrant*innen im deutschen oder in anderen Sozialstaaten, etwa mit Blick auf Soziale Sicherung, Aufnahmepolitiken und Integrationsprozessen, aber auch Erbringung transnationaler Sorgearbeit

Wir freuen uns über theoretische und empirische Beiträge, die zu einem besseren Verständnis des Verhältnisses von Gender, Migration und Sozialstaatlichkeit beitragen.

Erstmals auf der Vernetzungstagung bieten wir einen Austauschraum zu Themen an, die nicht ausschließlich im Kontext der eigenen Forschungstätigkeiten stehen, diese aber berühren. Dieses Jahr beschäftigten wir uns mit Herausforderungen und Umgangsstrategien in der Wissenschaft aufgrund von Elternschaft. Mit Hilfe eines partizipativen und moderierten Formates am zweiten Workshoptag laden wir Interessierte ein, sich zu diesem Thema auszutauschen und zu vernetzen.

Einreichungsmodalitäten:

Bitte senden Sie Ihre Abstracts (max. 500 Wörter) bis spätestens **26. Mai 2025** an katrin.menke@rub.de und ratzmann@dezim-institut.de. Die Abstracts sollten den Titel des Beitrags, Namen der Autor*innen und institutionelle Anbindung enthalten. Benachrichtigungen über Annahme/Ablehnung der Abstracts erfolgen bis zum 15.06.2025.

Für weitere Informationen und organisatorische Fragen wenden Sie sich bitte an: katrin.menke@rub.de und ratzmann@dezim-institut.de.

DeZIM Workshop Series

Call for Papers for 5th Networking Meeting of the DeZIM Research Community 'Migration and Gender' on the topic of Gender, Migration and the Welfare State

06th and 07th of November 2025 at InZentIM at the University of Duisburg-Essen, Duisburg Campus

With Keynotes by Prof Isabel Shutes (London School of Economics) & Prof Antje Röder (Univ. of Marburg)

Submission Deadline: 26th of May 2025

Although migration has been globally and historically interwoven with industrialisation and the rise of the welfare state from the very beginning, immigration is still seen today as a phenomenon brought to the welfare states in the global North from the outside – with contradictory connotations. While some discourses and policies welcome certain forms of immigration against the backdrop of a diagnosed shortage of skilled labour, others stylise forms of migration such as forced migration as a social problem. At the same time, welfare states are increasingly addressing immigrants explicitly, defining legal as well as normative affiliations to communities of solidarity. In short, the welfare state is closely interwoven with migration and integration processes.

Gender as a social category is central to the welfare state as well as to migration (together with other categories of inequality) at different levels, for example regarding the provision of (transnational) care work and access to labour markets and social benefits, stereotyped narratives and symbolic representations as well as subjective practices and/or identities.

We invite researchers to submit abstracts for contributions that deal with the relationship between gender, migration and the welfare state. Possible topics include, but are not limited to:

- The interplay of gender and migration in welfare states
- Social inequalities through differentiations according to citizenship and social rights
- Welfare state inclusion and exclusion of people along migration-related or gendered (as well as other) categorisation processes with a focus on policies, discourses and/or official practices (in the sense of "street-level bureaucracy") in individual welfare state fields (such as basic security, health, work, care or pensions)
- Forms of (internal) migration control through welfare state policies or practices with gender-specific effects
- Analysis of welfare state policies or programmes and their effects on integration processes depending on gender (e.g. Jobturbo)
- Practices and perspectives of migrants in the German or other welfare states, e.g. regarding social security, reception policies and integration processes, but also the provision of transnational care work

We welcome theoretical and empirical contributions that contribute to a better understanding of the relationship between gender, migration and the welfare state.

For the first time at the networking conference, we are offering a space for dialogue on topics that are not exclusively related to our own research activities, but which have a significant impact on them. This year, we focus on challenges and strategies for dealing with parenthood in science. As part of a participatory and moderated format on the second day of the workshop, we invite interested parties to exchange ideas and network on this topic.

Submission modalities:

Please send your abstracts (max. 500 words) to katrin.menke@rub.de and ratzmann@dezim-institut.de by **26th of May 2025** at the latest. Abstracts should include the title of the paper, authors' names and institutional affiliation. Notifications of acceptance/rejection of abstracts will be sent by 15th of June 2025.

For further information and organisational questions, please contact: katrin.menke@rub.de and ratzmann@dezim-institut.de.